

FICHA.

Solos vamos más rápido... pero juntos vamos más lejos. Un encuentro de voluntades y compromisos diversos en pro de la colaboración con la paz global en Colombia.

Sobre el taller de capitalización realizado en Francia el 21 de octubre del 2022

Autor: [Empodera Consultores](#).

Durante el día 21 de octubre del 2022, se reunieron en la sede del Secours Catholique Paris varias organizaciones que han estado involucradas en la implementación del proyecto Vamos por la Paz. Los objetivos del taller se enmarcaban dentro del proceso de capitalización de los diálogos multiactor desarrollado por la red francesa Colombia Solidaridades (RFCS) como contraparte de las organizaciones colombianas implicadas en el proyecto.

Los objetivos del taller fueron los siguientes:

1. Promover el intercambio de información y de experiencias entre los participantes para generar un entendimiento global del programa, de los alcances de la capitalización así como de la dinámica de los diálogos multiactores.
2. Recolectar los testimonios, las experiencias y los aprendizajes de los participantes al taller en torno a su implicación en el Proyecto Vamos por La Paz y en el desarrollo de la colaboración entre las dos contrapartes.
3. Identificar las condiciones de una mayor sinergia y empatía (momentos claves, medios, habilidades, roles, posturas, etc) entre las contrapartes francesa y colombiana para el desarrollo del proyecto, así como para la protección de los defensores y resaltar las buenas prácticas colectivas.
4. Visibilizar y proyectar la perspectiva de género e intercultural en las prácticas colectivas entre los miembros franceses y colombianos del proyecto Vamos por la Paz.
5. Identificar las dificultades, las amenazas, las oportunidades y las fuerzas del trabajo en red.
6. Identificar los desafíos y las proyecciones del Proyecto en el nuevo contexto colombiano y en una perspectiva de continuación del programa en el futuro.

Para la metodología del taller se propuso un itinerario colectivo en función de 5 grandes momentos. Primeramente, se presentaron los fundamentales en el trabajo de capitalización, a saber, la construcción de un diálogo abierto, honesto y generoso, regido por lo que hemos llamado el marco de seguridad en la capitalización, en cuanto a los objetivos de cuidados a respetar para la escucha activa, la comprensión y la participación de cada uno de los participantes. Además, se aprovechó para explicitar la postura del dinamizador en el taller (Almedio Consultores) y se visionó conjuntamente el [video realizado a partir de la capitalización en los tres territorios de Colombia](#) (Bajo Atrato, Norte del Cauca y Litoral Pacífico).

El segundo momento del taller consistió en construir el imaginario colectivo de los participantes a partir de una dinámica llamada las *selvas de vida* que consiste en que cada participante explique desde el corazón y la memoria y de la forma gráfica que le inspire de dónde viene, de dónde habla y cuál es su conexión con el proyecto Vamos por la Paz. Esta etapa visibilizó la extrema diversidad de responsabilidades de los participantes, voluntades y tiempos diversos y emociones particulares que han permitido tejer paulatinamente una red de trabajo basado en el compromiso de la solidaridad y de una educación por una paz global en Colombia. Cabe también destacar la voluntad de algunos participantes en construir una imagen positiva en torno a la capacidad de resiliencia de las comunidades colombianas (Amarilla Florez de Teje). Richard Petris (École de la Paz) trae el recuerdo de una frase dicha hace mucho tiempo de una mujer campesina colombiana luego de un taller de formación en Riosucio “*sin hombres*

no vivimos! así que hay que parar la guerra”. Paloma de Agir Ensemble pour les droits humains, recalcó la necesidad de ver a la red como una secuencia en el tiempo con sus bajos y altos momentos pero articulados todas y todos por la necesidad de aportar a la construcción de la paz a través del diálogo. Roberto Restrepo (Entre Todos – FAL) aprovechó en recalcar en el nuevo contexto que se está creando en Colombia desde la asumida del nuevo gobierno de Gustavo Petro y Francia Marquez.

Jasmine Cozic (coordinadora del consorcio) se centró en la voluntad de la red Francia de convertirse en un imán de la situación en los territorios, también enfatizó en el aporte que ha significado para ella el trabajo con Colombia para nutrir su propia visión de trabajo y compromiso en Francia. Esa dualidad también fue recalcada por David de Teje así como, la necesidad de entender el trabajo como un aporte para descolonizar la cooperación internacional integrando la dirección de los intercambios del sur al norte.

QUÉ NOS DEJA EL EJERCICIO.

Energía, sinergia, determinación, paz global, esperanza, destino común, minga, compromiso, amistad, camino grande, evolución, continuidad, co-construcción, raíces y ramas.

Luego, en el taller se propuso trabajar en la construcción de una línea del tiempo del proyecto Vamos por la Paz, identificando los momentos importantes de sinergia de la red entre sus contrapartes francesas y colombianas. [Ver línea del tiempo.](#)

Vale destacar en esta línea del tiempo los momentos de evolución del planteamiento de la red: un primer momento, marcado

por la instalación de la interacción entre los colectivos de Francia y de Colombia (desde 2012) y que tuvo un punto de inflexión en el Foro de Grenoble (2017), y un segundo momento, que se dio con la priorización puesta en marcha en la fase dos, en la que se priorizó el trabajo y diálogo directo con las comunidades en los 3 territorios.

UNA COYUNTURA COMPLEJA Y TESTARUDA.

También en esta retrospectiva histórica cabe subrayar los elementos de coyuntura (volátil y compleja según lo afirmado por uno de los participantes) que afecta la capacidad de reacción, de análisis, de consensos y percepción de imaginarios de la red, que dificultan su capacidad de proyección y adaptación y que han jugado a favor o en desmedro del fortalecimiento del trabajo en red. La firma de los acuerdos de paz y su rechazo a finales de 2016, la pandemia de 2020, el estallido social a mediados de 2021 y su consecutiva criminalización, así como las perspectivas de esperanza abiertas con la elección del nuevo gobierno en 2022, son momentos importantes que han re-significado tanto la capacidad de resiliencia de las comunidades por encima de la violencia estructural a la que son sometidas, así como, la vida misma del consorcio en su conjunto, definido por uno de los participantes como un verdadero “electrocardiograma” vivencial.

EL INCREÍBLE MOTOR DE LA CULTURA.

Si bien, el contexto ha sido difícil y poco favorable para la red (a excepción de una nueva tendencia que se perfila este año 2023), es importante destacar la importancia que han tenido elementos culturales y de auto-cuidados para consolidar tanto la calidad del trabajo como el sentimiento de

solidaridad y participación al interior de la red. La espiritualidad, la escucha activa, los (pocos) encuentros directos en los seminarios y asambleas, los momentos simbólicos, la presencia cada vez más fuerte de las comunidades son instrumentos importantes que han permitido marcar una ruta, una confianza y una esperanza ante los desafíos marcados por la distancia, la urgencia y la vulnerabilidad.

UNA GOBERNANZA QUE SE BUSCA Y SE ADAPTA.

Y son estos factores los que han logrado fortalecer otros tan importantes como la construcción de una agenda de incidencia para las organizaciones miembros, así como buscar resolver las tensiones al interior de Vamos por la Paz, tensiones inherentes al trabajo en red y a la magnitud del proyecto y sus ambiciones. Cabe en esta perspectiva, destacar la importancia que puedan tener personalidades inspiradoras para generar en la red sentimientos de cercanía y construcción colectiva. Las conjeturas del tiempo y sus tensiones.

También la dinámica de la Línea del tiempo permitió evidenciar algunos elementos transversales de tensión en la construcción de la red y las posibilidades de su resolución. Cabe en este marco resaltar la tensión existente entre un tiempo largo relativo al cambio social (la estrategia del proyecto) y un tiempo corto relativo a la administración de la red y gestión de las urgencias (la institucionalidad del proyecto). También se resaltó en el grupo el tiempo del burn-out, el que hace que varias personas implicadas en el proyecto en Francia lo hacen a través de su tiempo libre no asalariado, o del tiempo asignado dentro de una gran cantidad

de otros proyectos que gestionar, una realidad muy presente en el trabajo de las ONG en Francia.

LAS POSIBILIDADES ABIERTAS DEL APRENDIZAJE.

Uno de los elementos importantes en la resolución de estas tensiones tiene que ver con la generación de capacidades de aprendizaje al interior de la red. Un aprendizaje que permita entender y abrazar la multiculturalidad en todos sus aspectos y reforzar la riqueza de la diversidad, uno de los valores más grandes de la red según las opiniones de los participantes al taller. También se apuntó la necesidad de reforzar una estrategia de aprendizaje basada en los cuidados, del auto-cuidado de cada miembro, pero también del colectivo con sus entornos.

Aprendizaje tiene que ver también con la pedagogía multinivel que habría que implementar entre las dos contrapartes colombiana y francesa para favorecer el dialogo sobre problemáticas comunes por ejemplo. Para tal efecto surge la necesidad de relevar el perfil del caso colombiano. La importancia de relacionar y entender que lo que pasa en Colombia afecta a todo el planeta, y que su resolución es también un asunto de cada uno de nosotras y nosotros.



**CAPITALIZACIÓN DE LOS DIÁLOGOS
MULTIACTOR DE VAMOS POR LA PAZ**